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科技部中部科學園區管理局 
台中園區環境保護監督小組 109 年度第 3 次會議紀錄 

壹、 時 間：109 年 9 月 22 日（星期二）下午 2 時 

貳、地 點：中科管理局 402 會議室 

參、主  席：盧重興委員、施文芳委員（請假）         紀錄：盧德笙  

肆、出席單位及人員：詳如簽到單 

伍、主席致詞：略 

陸、報告事項：略 

柒、委員意見： 

一、張瓊芬委員 

（一）請補充說明鐵錳之檢測為總量或是溶解性的。另 TC-MW2 之 SS 值

>100 mg/L 之原因，請補充說明。TC-MW16 之 SS 也偏高，也釐清其

原因。 

（二）土壤數據請補充歷年資料以供比較。 

（三）PM2.5之主要組成有 OM、EC、crust 元素、NH4SO4、NH4NO3 等 5 項，

但 PM2.5增加，各元素未等比增加，建議若要以 PM2.5增加導致各元素

增量之原由，亦應針對其他物種探討。另，也可能是其他組成的排放

造成 PM2.5增加，應如何合理的論述，請進一步評估。 

（四）針對地下水監測，請補充說明是否為標準監測井或是一般民井。地下

水（放流出水口）之河岸下游之數據皆非典型的地下水水質特性，建

議補充說明。 

（五）持續關注台中精機搭排之水質數據。 

二、童翔新委員 

（一）本季台中園區地下水之鐵濃度於 TC-MW2 濃度急遽昇高，且其 SS 數

據亦不合理(100 mg/L)，宜瞭解該現象之成因，並應說明分析方法改變，

對本項測值之影響為何？ 

（二）比較園區與擴建區之生態調查結果，活動力較大之鳥類、蝶類之差異

性不大，兩棲類亦有其棲地之特殊性，故變異亦不大。惟爬蟲類較易
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受環境擾動之影響，故擴建區較園區之歧異度為低，宜持續追蹤施工

所造成之延時影響。 

（三）本季特殊性空品監測之結果顯示，下風處（中科實中、陽明國小）TSP

中之重金屬皆有較上風處為高之狀況，其中鈹並非環境背景物質，宜

密切追蹤其來源，並加強源頭減量之工作，以保障周遭園區員工及居

民之健康。 

（四）放流水質中導電度、磷酸鹽於匯流點處皆較上游背景值與下游 1 公里

之測值為高，宜注意其長期對環境生態之影響，及慎重思考有無於源

頭減量之可能性。 

（五）本次會議報告內容，針對問題之解析皆有較明確合理之說明，工作同

仁之努力值得肯定。 

三、楊錫賢委員 

（一）本季各測點風向主要為南風與西南風，惟國安國小為西南風，且風速

明顯較低，原因應該是國安國小測點被建築物包圍，未來若有測值不

合理或不符合時宜留意此因素。 

（二）本季空品檢測顯示空品良好，AQI 低於 50，建議可不須列出指標污染

物。 

（三）本季園區內地下水測值鐵含量高，解釋原因為受該地地質特性影響，

由於以往測值都相當低，此解釋原因是否恰當請再思考。 

（四）本區易受害、接近威脅之植物（天料木、狗花椒）零星生長，族群數

量極為稀少，是否有記錄數量變化？ 

四、白子易委員 

（一）本次會議已補充園區監測數據及環保署監測數據之相關係數，相關係

數絕大多數皆大於 0.8，顯示高度正相關。但理想國之監測數據，與其

他各監測點比較後則較低，顯示理想國測點之監測數據與環保署測點

之數據相關性較低，亦即或有其他污染來源，請再注意。 

（二）本季搭排數據有 3 次超標，超標率達 23%（3 次/13 次），其中以 NO3
-

超過一般監測濃度數倍之多，請再注意有相關操作製程之廠商之管理



 3 

及稽查。 

（三）由道路服務水準來看，相關道路服務水準在晨昏時段與其他路段、路

口服務水準應有相同情形，只是進入到非主要路段及路口時，則可能

因為車流密度過高而致服務水準降低。在新闢道路未興建之前，是否

可藉由交通管理之方式，例如特定時段的管制、義交指揮等，達到紓

緩塞車之目的。 

五、蔡錦瑭委員 

（一）科雅西路公園裡原有設籃球架，但設施破損已被撤走。期中科管理局

於橫山公園及科雅東路、科雅西路土地公增設體健設施。 

（二）橫山公園及科雅東路、科雅西路土地公等處公廁近期將設置完畢，請

中科協助將流動廁所撤離。 

（三）土地公附近有放置貨車車斗，近期有流浪漢居住於車斗內，對於居民

及中科員工有安全疑慮，請協助處理。 

（四）園區交通問題常出現在巷道，比如通山路、上山路、雅秀路等於上下

班時間非常壅塞，懇請協處。 

六、林添憶委員 

8 月 15 日上午 6 點半，由都會公園中央往東(園區)方向看時天空呈現黑

幕，起初誤以為失火，後瞭解黑霧為台積電 7 工區所產生，當下已通報環

保局。中科廠商煙囪產出黑霧問題已久，但均稱為水霧，居民觀感不佳且

針對調查結果深感疑慮。 

七、林義木委員 

（一）通往中科實中通勤之主要道路非常壅擠，建請中科推動道路開闢，以

利學生及園區員工上下班通順。中科參加內政部營建署的會議時請積

極提出道路開闢之建議或由科技部編列預算辦理。 

（二）橫山公園裡樹木很大且遮到行駛視線，附近工廠車輛出入不方便，前

陣子已有請中科管理局協助處理，後續辦理完成請聯繫本人並說明辦

理進度。 
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八、余進卿委員 

水崛頭公園遊戲運動區較為昏暗，建議增設路燈，後續若有辦理現勘請聯

繫本人會同。 

九、王勝偉委員 

園區水霧問題已有多年，為排除居民疑慮，建議中科管理局走訪地方向里

民進行宣導教育，解釋水霧成因並證實其為非有害物質。若於中科網頁公

告說明雖也是個方法，但使用網路對於部分長輩來說較不方便，建議中科

可採親民、直接點的方式進行宣導。 

十、林明瑞委員 

（一）主管機關及承辦公司，對於相關議題的協助處理及相關資料的整理越

趨嚴謹，值得嘉許！ 

（二）依照合約空氣品質監測頻率為每兩個月一次，並沒有臨時事故防患於

未然的效果，應要思考一有效的預警機制或系統。 

（三）第 7 到 10 頁裡的臭氧最大 8 小時的平均值以及氨氮、硫酸都有局部

超過標準，或部分樣本超高的情況，應加強說明與本園區是否相關。 

（四）第 15、16 頁，第 15 頁中呈現的是第二季空氣品質不好原因是因為中

央山脈背風側，風速很小，水平擴散不良；但是在第 16 頁卻吹的是南

風和西南風，實際意義為何。中科管理局可以考慮自設風速、風向監

測。 

（五）第 37 頁地下水井監測配置圖麻煩標上地下水流方向及擴建區，並且與

第 2 號井為何經常有鐵質或懸浮固體物飆高的情形進行探討。 

（六）第 64~66 頁由於本季吹西南風，其中中科實中、陽明國小有鎳、鈹、

砷濃度偏高，值得進一步探討其原因。 

十一、賴怡均委員 

（一）第 63~66 頁 4 月 30 日空品重金屬普遍有高值，應敘明風向等監測方

式；另，這些皆屬人造污染物，應瞭解區內製程並控管。 

（二）鑑於今年九月大雅塑膠射出工廠大火事件，(1)建議盤點園區內易燃物、

儲存地點/溫度辨別，檢視是否合於標準；(2)火災避難模擬。 
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（三）園區周遭動植物是否合於法規標準，例如周圍農作物之鉛、鎘或下游

蛤的重金屬含量。 

（四）因應防疫鼓勵流感疫苗施打。 

（五）第 81 頁放流水含氮測值偏高，請條列含氮製程、列管及輔導工程改

善。 

（六）如果可以，開會時間請以平日上午為考慮，謝謝。 

十二、謝仁榮委員 

有關園區交通，請中科於改善交通壅塞之虞，同時注意易發生車禍路段。 

十三、趙重周委員 

（一）擴建用地施工階段 4 至 6 月西北測站空品監測之 PM10 有 2 筆紀錄超

過空品標準 125 μg/m3，請釐清原因。 

（二）請試分析追蹤說明 109 年第 2 季特殊性空品監測部分重金屬鈹測值升

高的原因。 

（三）放流水及土壤環境監測結果尚符合放流水環境品質標準及土壤污染監

測標準，請持續監測並做好相關防治措施。 

（四）地下水（臺中園區及擴建用地部分）監測項目：鐵，及放流出水口之

地下水監測項目：氨氮、鐵及錳超過地下水污染監測標準，請持續監

測。 

（五）再次建議於擴建用地裝設 CCTV 來檢視園區水霧產生情形，同時參考

當下氣候條件（濕度、溫度）以做初步釐清。另建議瞭解在什麼氣候

條件下容易出現水霧情形並提供彙整資料給民眾。 

捌、綜合答覆回應 

一、本局將於公廁設置並驗收完成後，協助處理流動廁所問題，因流動廁所

及車斗涉及私人財產，將於會後與里長研討確認處置方式。另本局後續將

評估水崛頭公園路燈增設問題。 

二、本局已向台中市政府多次建議開闢園區主要交通道路，後續持續向市政

府反映及追蹤辦理進度。 
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三、針對交通問題進行綜合說明：壅塞路段多於區外巷道，本局已請園區廠

商宣導員工上下班盡量避免行經巷道，以避免與居民爭道，另後續將與保

警隊研討定期檢討道路雍塞及設施問題，而今年將先針對重要路口設置

預警設施，請用路人注意前方道路路況。 

四、有關水霧問題，本局於 107 年於本會議已有專案報告進行說明，後續將

評估建立相關議題之說明於中科網站並提供紙本資料給里長。 

玖、會議結論 

一、請管理局針對產生水霧現象之說明放於中科網頁，並製成書面資料給里長

及民眾，以避免恐慌。 

二、請管理局針對園區易發生雍塞及車禍地點進行說明。 

三、請於下次會議針對特殊性工業區 PM10重金屬（鎳、鈹及砷）監測結果進

行詳細說明。 

 

拾、散會：下午 3 時 30 分。  










